



**Mi Universidad**

## **CONTROL DE LECTURA**

*Cassandra Guillen Najera*

*Control de lectura*

*Parcial I*

*Antropología, Medica, I*

*Dr. Sergio Jimenez Ruiz*

*Medicina Humana*

*1° "A"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 05 de septiembre de 2024*

# Breve Introducción a la Antropología Médica

Coautora **Dr. Sergio Jimenez Ruiz**

La antropología es una **Ciencia Social** que estudia al ser humano de una forma que comprende todos sus elementos y aspectos. Para abarcar los elementos de su estudio, la **antropología** recurre a herramientas y conocimientos producidos por las ciencias naturales y las ciencias sociales. La aspiración de la disciplina antropológica es producir conocimiento sobre el ser humano en diversas áreas, pero siempre como parte de una **Sociedad** es decir un conjunto de individuos unidos por relaciones de diferentes tipos que se instauran dentro de la misma sociedad.

(La antropología médica es un subcampo) de la **Antropología Social o Cultural** que son las que estudian la cultura y las instituciones en diversos grupos humanos. El término **Medical anthropology** que surge desde 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención asistencial y su relación todo esto por medio de investigación empírica que es la recolección de datos utilizando evidencia que se obtiene a través de la observación la experiencia o mediante el uso de instrumentos calibrados. La mirada naturalista en medicina, introducida por los **tratos hipocráticos** que son un conjunto de unos cincuenta escritos médicos que abarcan más de mil páginas y que se han atribuido clásicamente a **hipócrates el padre de la medicina humana**. Los tratados hipocráticos desarrolló una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que incluía el estudio de estados clínicos como en el tratado de epidemias junto a la metodología de naturaleza etnográfica.



## Consideraciones Antropológicas en el Proceso de Formación Profesional del Médico General

Dr. Sergio Jimenez Ruiz  
Escandria

El ser humano es una unidad Compleja, holística y multidimensional. El enfoque holístico es un enfoque Integral que considera a la Persona en su totalidad, teniendo en cuenta no solo su estado físico, si no también su bienestar emocional, mental, social y espiritual. En el enfoque multidimensional es cuando nuestras experiencias y las situaciones que vivimos están compuestas de diferentes áreas, dimensiones. Por tanto son válidas las Consideraciones dadas por el Científico Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión Sociocultural con la física y biológica. Cuando nos referimos a la dimensión Sociocultural nos referimos al estado cultural de una sociedad o grupo social. Como también cuando hablamos de física nos referimos a la ciencia que estudia las propiedades de la materia a base de el método científico utilizando lenguaje matemático. Y por último la biología que es la ciencia de la vida, explica la composición de los seres vivos desde el nivel molecular hasta como integrantes de los ecosistemas. También resulta importante la teoría Sociocultural de Vygotsky, donde se enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediante culturalmente. De igual manera son válidas las ideas de Cole, quien expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de acción para percibir al hombre como un todo único, además resulta relevante lo expresado por Martínez. Martínez en la teoría biocognitiva donde se reafirma la idea de estudiar al humano con el proceso de mente cuerpo, cultura. Resulta importante entonces, reconocer que lo biológico, lo psicológico, lo sociocultural

# Antropología médica de Pedro Lain Entralgo

Dr. Sergio Casanueva  
Jimenez Ruiz Guillen

Esta introducción a la antropología médica de Lain sigue su método cognoscitivo de anteponer la historia a la teoría de un problema médico: Primero contextualiza su antropología médica en la Crisis de Fundamento Científico de Principios del Siglo XX; después, expone las doctrinas principales de esa antropología: El ser humano es inquietud existencial, la salud una empresa, la enfermedad un Proyecto del enfermo, y la relación médico-enfermo una coautoría amplia de un estilo de vida quejana. En este Centenario de Pedro Lain Entralgo (1908-2001), el examen de su antropología médica constituye un homenaje digno de sus labores científicas y hasta necesario para la conservación de su pensamiento. Entre las Cuatro disciplinas que ha cultivado con acuidad Antropología filosófica, Antropología médica, Historia de la medicina, historia de la cultura española, Lain estima su antropología como su empresa intelectual más alta. (DC 497) Considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad (HRF344). En la historia, Lain concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal. La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebraba esa antropología; y la metafísica, a la filosofía de la realidad humana que la fundamenta. En cuanto científica, la antropología médica de Lain emerge de una correcta conjuntura histórica de la ciencia. En medicina el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde presupuestos y métodos utilizados en el laboratorio y en el análisis de la materia cósmica (HC II, 684). En medicina Lain recalca cuatro grandes tendencias de la época contemporánea, que para el

## Bibliografía

1. Virgili, U.R. i (s/f). Marc.Grup de recerca MARC-Medical Anthropology Research Center.
2. Dra Odalis Querts Mendez, Dra Hilda Orozco Hechavarria, Dr C Jorge montoya rivera, Lic maidilis Beltran Moret y Lic. Marcellys y. Caballero Herrera. (2013). Consideraciones antropologicas en el proceso de formación profesional del medico general. MEDISAN 17;7030, Santiago de Cuba, Cuba,10.
3. Orringer, N. (2008). La antropologia médica de Pedro Lain Entralgo: historia y teoria. Ars Medica. Revista de Humanidades, 16.